

Section 3.—Nombres-indices des valeurs mobilières

Les cours des valeurs mobilières servent depuis longtemps à mesurer statistiquement les phénomènes économiques. Ils sont généralement sensibles aux changements des conditions commerciales bien que cette caractéristique précieuse soit quelquefois infirmée, parce que ces mouvements peuvent souvent être influencés grandement par un intérêt spéculatif très éloigné des conditions économiques intrinsèques. Ainsi, en 1928 et 1929, le cours des actions ordinaires a avancé beaucoup au delà des niveaux indiqués dans les profits réels ou prévus. Les tendances du cours de ces valeurs ont aussi différé des autres indices économiques durant la guerre de 1914-18 et durant la présente.

La marche du cours des actions ordinaires canadiennes a grandement différé de celle du cours des denrées depuis 1914. Il n'y a pas eu de hausse des valeurs mobilières durant la guerre de 1914-18 semblable à l'inflation prononcée des prix des denrées. Entre 1926 et 1929, toutefois, comme le prix des denrées déclinait graduellement, le cours des actions ordinaires a plus que doublé. Les deux listes de prix montrent une baisse prononcée entre 1929 et 1933 et les deux se sont relevés jusqu'à 1937. Dans la présente guerre, le cours des actions ordinaires a été nettement à la baisse jusqu'au milieu de 1942, pour avancer de façon soutenue par la suite.

Actions de priorité.—Les cours des actions de priorité ont été lents à refléter la tendance à la hausse du marché des valeurs mobilières en 1942. Toutefois, la lières durant la guerre de 1914-18 semblable à l'inflation prononcée des prix des de 1943 et, en octobre, elle avait atteint des niveaux beaucoup plus élevés qu'avant la guerre. Ces valeurs subirent alors leur premier recul. L'indice de décembre 1943, à 115·8 p.c., était le chiffre de fin d'année le plus élevé depuis 1929.

6.—Nombres-indices mensuels des titres de priorité, 1927-43

(1935-39=100)

Année	Janv.	Fév.	Mars	Avril	Mai	Juin	Juil.	Août	Sept.	Oct.	Nov.	Déc.
1927.....	123·2	123·6	123·9	123·8	123·6	123·2	123·6	125·2	126·4	130·0	133·7	134·9
1928.....	134·5	133·8	132·6	134·4	134·7	134·1	133·1	129·7	129·8	128·1	125·5	130·2
1929.....	129·6	130·4	128·8	125·8	125·8	126·4	126·4	127·4	126·8	124·1	120·4	121·1
1930.....	118·1	119·2	120·6	124·7	123·8	120·0	117·5	117·1	116·0	103·0	98·8	99·5
1931.....	100·4	100·6	101·6	95·1	89·0	87·6	86·6	83·4	77·4	77·1	80·2	76·0
1932.....	69·0	70·9	70·0	66·8	58·4	54·5	59·7	63·8	64·4	63·8	63·0	60·6
1933 ¹	59·8	59·8	57·1	57·1	65·9	70·6	74·7	74·4	73·6	72·0	71·3	72·8
1934.....	77·3	80·2	81·2	82·6	82·9	82·5	82·1	81·2	81·3	83·8	85·2	86·1
1935.....	88·7	89·0	85·9	83·5	82·5	82·5	84·0	85·5	83·5	83·8	87·5	89·0
1936.....	90·3	93·1	92·0	91·7	90·0	91·9	95·9	97·2	101·1	104·7	109·9	113·3
1937.....	119·7	121·1	123·8	124·4	120·9	119·8	119·9	122·4	109·8	99·2	98·9	97·7
1938.....	100·6	99·0	93·5	94·3	96·6	98·7	105·2	104·7	98·1	106·2	105·5	104·8
1939.....	102·5	101·8	101·2	95·2	95·3	98·8	100·1	97·7	100·5	107·4	108·7	110·1
1940.....	110·7	109·7	108·8	108·9	96·7	86·9	89·0	93·9	99·1	100·7	103·0	101·7
1941.....	101·4	97·6	98·7	97·9	96·3	96·8	98·5	100·0	103·2	102·2	102·6	100·7
1942.....	99·6	96·8	95·6	94·5	95·4	96·5	95·7	95·8	95·6	96·2	97·5	100·4
1943.....	102·7	105·5	106·4	108·2	110·1	113·3	117·3	117·8	118·0	118·2	115·3	115·8

¹ Les chiffres de 1932 et d'avril 1933 ont été révisés depuis la publication de l'Annuaire de 1942.

Nombre-indices pondérés des titres miniers.—La faiblesse des titres-or a été la cause du fléchissement persistant du marché des mines jusqu'en octobre 1942. Les reprises subséquentes sont conformes à celles des titres industriels durant la première moitié de 1943, mais à cette époque les prix restent au-dessous de leurs niveaux d'avant-guerre.